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王占华： 北京金地来大酒店
工会主席

培训内容太单一， 职工不喜欢； 课程甄选不实用， 职工
不接受； 活动形式太拘束， 职工不参与……现如今， 职工
对于工会开展的素质教育活动要求越来越高， 为了不断满
足职工的需求， 适应职工口味， 各级工会组织都在做着不
同的尝试， 以求真正受到职工欢迎。

艺术素养对孩子综合素质提
升的重要性， 越来越受到家长的
重视。 学校艺术教育是培育孩子
艺术素养的重要渠道， 花家地实
验小学在这方面开展得有声有
色， 下面就让我们听校长安海霞
介绍一下吧。

记者： 学校是如何培养学生
艺术素养的？

安海霞： 艺术素养是素质教
育的重要一项， 比如其中的美术
教育， 形象生动， 鲜明直观， 不
但能培养学生的审美情趣， 而且
对观察力、 想象力、 创造力的培
养 和 发 展 ， 都 有 非 常 大 的 作
用 。 作为朝阳区金帆美术基地
校， 我们3个校区共有12名美术
教师 ， 其中马燕是市级骨干教
师， 都具有丰富的教学经验， 鼓
励学生发挥想象力， 尽情挥洒创
意。

在艺术素质培养方面， 学校
走的是 “先普及再提高” 之路，
以艺术社团建设为平台， 大力发
展艺术教育， 促进全体学生的和
谐、 自主、 全面发展。 艺术社团
重点建设项目涵盖管乐团、 民乐
团、 京剧社、 话剧社、 舞蹈团等
多项， 主要利用每天课后开展活
动 ； 同时构建了包括书法 、 京
剧、 民乐等艺术类在内的国粹精
品系列校本课程， 比如低年级就
开了乐器 “阮” 课。 艺术社团教
师主要由本校教师担任， 部分项
目为外聘。

点评 ： 开设丰富的艺术社
团、 课程， 让学生能够有多种选
择； 美术教师层次高、 经验足，
这些均有助于学生艺术素养的提
升。

记者： 学校如何借助社会资
源推动艺术课程呢？

安海霞： 上周， 我们与社会
单位元典美术馆合作， 举办了学
生画展， 为学生的作品提供展示
平台。 展出的画作来自3个校区
近200名学生之手， 家长、 老师
和学生代表一起参加画展开幕
式， 展览一共展出7天， 看到孩
子的画能在美术馆里展出， 家长
们非常激动。

今年起， 我们与中央美院展
开密切合作， 成为他们的实习基
地。 中央美院定期派本科生来学
校指导， 我们的美术教师可以去
他们那里参加培训。 中央美院的
美术教育学博士郑勤砚还在我们
学校开办工作室， 美术教师可以
跟着学习、 提高。

同时， 我们建有家校联盟，
家长义工经常来学校参加活动。
我们将进一步家校合力， 邀请家
长进校园， 同时借助有资源、 特
长的家长指导学生， 提升学生的
艺术素养。

点评： 巧妙利用社会资源，
引入外脑帮助学校开展艺术教
育， 可达到事半功倍的效果， 在
这方面， 花家地实验小学的做法
值得借鉴。

【边聊边论】

被访者 安海霞/记者 任洁

程贵滨： 我是北京市郊区的
一位农民， 从2006年2月1日起在
一家电子公司工作。 2010年7月
31日， 我与单位签订的劳动合同
期满时， 公司终止了合同。 今年
我打印社保资料时才发现， 2006
年2月1日至2010年1月31日期间
的各种社会保险， 电子公司都没
有 为 我 缴 纳 。 于 是 我 找 当 时
的 领 导 ， 发现他已经不在公司
工作了。 我想告单位， 让他们给
我补缴或者补偿。 可朋友说现在

都2014年了， 我早已经过了申请
仲裁的时效。 请问： 我现在才知
道这事的 ， 难道我只能认倒霉
吗？

安慧敏： 您好， 《劳动争议
调解仲裁法》 第27条规定， 劳动
争议申请仲裁的时效期间为一
年。 仲裁时效期间从当事人知道
或者应当知道其权利被侵害之日
起计算。 前款规定的仲裁时效，
因当事人一方向对方当事人主张

权利， 或者向有关部门请求权利
救济， 或者对方当事人同意履行
义务而中断。 从中断时起， 仲裁
时效期间重新计算。 因不可抗力
或者有其他正当理由， 当事人不
能在本条第一款规定的仲裁时效
期间申请仲裁的 ， 仲裁时效中
止。 从中止时效的原因消除之日
起， 仲裁时效期间继续计算。 这
里需要说明的是， 诉讼时效并非
以当事人本人主观不知情构成中
止、 中断。

从您描述的情况来看， 您并
未有诉讼时效的中止 、 中断情
形， 并已经超过一年的诉讼时效
期间 ， 所以即使您现在申请仲
裁， 也会因已超过诉讼时效而被
驳回。

提问者 程贵滨 回答者 安慧敏

■有问必答

提问： 电子公司职工 程贵滨
回答： 市总工会法律服务中心 安慧敏

□本报记者 王香阑

职工申请劳动仲裁
需注意时效

职工培训怎么搞
才真正受欢迎？

内容丰富不讲纯理论

刘爱月： 今年， 密云鼓楼街
道总工会举办了多场职工素质培
训课程， 其中， 国学论坛是参与
人数最多的一节课， 500多名职
工把现场教室坐得满满的。 主讲
老师围绕传统文化， 谈古论今，
丰富的内容和生动的讲授， 让国
学课现场不断发出阵阵掌声。

以前的讲座大多为理论性较
强的课程， 内容枯燥乏味， 且大
多数职工都不感兴趣。 所以培训
常常达不到预期效果。

近年来， 我们不断丰富素质
培训内容， 还先后开展课程内容
涉及职工工作和生活的方方面
面， 这些授课内容既满足职工需
求， 又不枯燥乏味， 每场讲座都
吸引超过200名职工前来听课。

包秀媛： 选择职工喜欢、 职
工爱听的课程作为素质培训的内
容， 更利于职工学习和成长。 在
密云， 很多基层工会都在根据职
工的不同需求， 丰富培训课程内
容， 既有技术职工需要的专业技
能培训， 又有职工普遍需求的养
生、 礼仪、 安全生产等内容。 其
中， 果园街道总工会开展的心理
服务培训， 鼓楼街道总工会开展

的舞蹈培训等都受到了职工的热
烈欢迎。

课程甄选注重实用性

王占华： 我们金地来大酒店
的职工素质培训工作每周都要进
行， 这对于一个非公有制企业来
说， 是极为难得的。 首先， 从企
业老板方面就十分重视职工素质
教育， 其次， 职工平均年龄小，
素质水平不高， 但渴望学习的热
情很高涨。

其实， 对于企业职工来说 ，
学本事就是最实用的。 连续多年
来， 我们金地来大酒店不断为各
个岗位上的职工提供学习平台，
特别是在技能培训方面。 酒店服
务员、 厨师、 前台接待等岗位都
必须接受严格的培训才能上岗工
作 ， 工作后 ， 我们还会随时考
核。

除了技能培训， 我们也十分
重视企业文化方面的素质培训，
我们开展国学课， 宣传主流文化
思想， 倡导孝道……这些都是对
年轻职工价值观念的完善十分有
帮助。

包秀媛： 职工素质培训已经
不是简简单单的一节课了， 它是
职工素质提升的阶梯， 课程的甄

选十分重要。 据我说知， 在金地
来大酒店职工素质教育工作不仅
仅停留在技能培训方面， 更深入
职工的内心和思想。 良好的职工
素质教育过程， 让年轻的职工们
学到的不仅仅是某一种技能， 而
是对于生存和发展十分有用的本
事。 即便是职工离开企业， 也能
在其他岗位上做到独当一面， 这
才是真正的实用。

培训形式力争多样化

郭红阳： 我们美尔斯通公司
内有20多名聋哑职工， 开展聋哑
职工的素质培训， 需要特别多样
的培训形式， 因为他们很难接受
单纯的讲座式培训。 前不久， 公
司刚刚为20多名聋哑职工上了一

节消防课。 有别于普通的消防培
训， 我们邀请了密云县经济开发
区警务工作站站长王树来在语言
训练老师的帮助下， 手把手地教
授消防知识。 包括如何使用消防
器材， 如何安全用电等。

为了让聋哑职工更加深刻的
了解讲授内容， 我们准备了很多
道具， 如多孔插座、 消防栓、 灭
火器等， 用逐一演示的方式讲授
消防知识。

另外， 在此之前， 公司还组
织女性聋哑职工学习防身术， 以
免在遭受侵害的时候， 无法呼救
又无法自卫。 而防身术的教学过
程均为亲传身教。 适合职工的培
训方式， 让我们的培训效果明显
更好了。

学校如何培养
孩子的艺术素养？
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包秀媛： 密云县总工会
党组成员

刘爱月： 密云县鼓楼街道
工会服务站副站长

郭红阳： 北京美尔斯通科技发展
股份有限公司工会主席


